

# El Eco de Cartagena



Diario decano de la Prensa del Reino de Murcia y de la Región de Levante

## Los males del absentismo

Entre los temas de preocupación general que hoy motivan el estudio de los doctores y de los prudentes y las lamentaciones de los deseosos del bien público no hay ninguno de mayor alcance y trascendencia para la civilización de este siglo XX como la inabarcable corriente de emigración campesina hacia los centros urbanos plébeos ya de gente y la dificultad enorme que produce para la adecuada vida de los Estados, tanto en lo moral como en lo económico y social.

Por todas partes se oye hablar de lo mismo, y si bien se observa y considera no hay problema, ni daño social, ni dificultad de la vida civil que no tenga de algún modo y en alguna parte causa y razón en lo que se llama «absentismo».

El enriquecimiento de las subsistencias en todas las naciones es en gran parte debido al déficit de producción agrícola, primaria y casi única fuente de alimentación del hombre. Esa falta o disminución de artículos de primera necesidad será inevitable mientras no aumente el número de los que se dedican a producirlos. Y si lejos de aumentar disminuye progresivamente porque los obreros rurales huyen, se convierten en operarios industriales, abandonando los campos para lavadir los grandes centros, dedicando en éstos sus actividades, no a producir alimentos, sino a transformarlos y refinarlos, cuando más o elaborar otros productos manufacturados que pueden dar lujo, placer o confort, pero no sustancias reparadoras y nutritivas; es claro que el déficit y la carestía de la subsistencia tiene que agudizarse. Y légase en cuenta que por el mero hecho de tener que transportarse para su consumo el producto agrícola del campo a la ciudad, llega a ésta gravado en su precio, y también muchas veces en su calidad (el pescado, las frutas y verduras por ejemplo) con lo cual se hace más costoso y menos eficiente para el trabajador que lo consume.

El problema de la falta de habitaciones que principalmente se generaliza con mayor intensidad en las poblaciones grandes, ¿qué duda que tiene su origen y su causa principal en el éxodo incesante de los habitantes del campo y de los pueblos hacia las ciudades? Y es problema este que no halla solución a pesar de la multiplicación de nuevas viviendas a costa de subvenciones y facilidades de todo género que dan los gobiernos y los municipios a los constructores; porque a medida que se favorece la instalación de nuevos emigrantes urbanos, aumenta la corriente inmigratoria.

Otro mal que con el absentismo se agrava es la carestía de la misma habitación, porque aumenta el valor de los solares la necesidad de las nuevas construcciones.

La higiene pública se compromete más y más con la densidad de población y la reducción del espacio de las viviendas por la misma acumulación de habitantes en la ciudad.

Y en cuanto a la moralidad de las costumbres claro es también que padece graves riesgos por el hacinamiento y proximidad de las familias la provoca, y la falta de hogares sanos, alegres y espaciosos no reñen en la casa a los hijos y buscan en los placeres y atractivos de la calle la

expansión que en las incomodidades y tristezas de la misera habitación no pueden encontrar.

De todo esto resulta una nueva enfermedad social que puede llamarse el «urbanismo», de la que es a un tiempo causa y efecto el funcionamiento o medio de buscar de que vivir por medio del empleo o del cargo, a un mal retribuido, que busca con afán desesperado el campesino que se va a la ciudad, abandonando su aldea.

En cuanto a las causas de esta huida y de ese abandono de las aldeas y de los campos, pueden señalarse como las principales el industrialismo; la instrucción escolar inadecuada para la vida rural; la facilidad de comunicaciones, el servicio militar obligatorio y la falta de tutelar apoyo de ejemplaridad y de dirección de los propietarios y señores que antiguamente regentaban con espíritu patriótico y cristiano la vida de los pueblos rurales.

Esta clase social ha desaparecido, y los señores de hoy en general, ya no son de tierras sino de negocios industriales y de finanzas.

ANTIDEMO

## De Sociedad

LOS QUE VIAJAN

Ha marchado a Cabo Palos donña Consueo Salmerón viuda de Escámez con su familia.

—Hemos tenido el gusto de saludar en este, al Consejero-Delegado y Director Gerente de Construcciones Inmobiliarias, S. A. don Pablo Villa San Juan.

NOTAS VARIAS

Ha sido nombrado jefe de Estado Mayor de este Departamento, nuestro distinguido colaborador e ilustrado capitán de fragata don Julio Ochoa y Latorre, a quien felicitamos.

—Ha dado a luz con toda felicidad una preciosa niña la esposa del norteditado fabricante de esta plaza don Francisco de Lara.

Eshorabuena a los dichosos padres y abuelos de la nueva cartagenera.

## Buques franceses

El próximo día 15 de agosto llegarán a este puerto, un aviso, cuatro remolcadores y dos chalanas, pertenecientes a la marina de guerra francesa. Permanecerán aquí un par de días probablemente.

## Monte de Piedad

Subasta de ropas y efectos

El día 16 de agosto, a las once de su mañana, se celebrará subasta de los lotes de ropas y efectos, que adeuden más de siete meses de intereses.

Lo que se hace público en evitación de perjuicio a los interesados, que podrán renovar o desempeñar sus lotes hasta el mismo día de la subasta antes de su celebración.

El Director-Gerente.

Adquiera Vd,  
ALTAVOZ PHILIPS  
Características admirables  
CASAU, MAYOR 13

## Información de Marina

Del Departamento

Han cumplimentado al Excmo. señor Capitán General, el Capitán de Navío don Antonio García Berdoy, Capitán de Corbeta don Antonio Alonso, Jefe de la Base de Submarinos, Médico primero don Francisco Ramalho y el Alférez alumno de la Academia de Artillería del Ejército don Eduardo Roldán.

—Se ha hecho cargo de la Jefatura del Ramo de Armamentos y Electricidad, el Capitán de Navío don Antonio García Berdoy, cesando el Capitán de Fragata don Ramón Navia Ossorio, que queda para eventualidades del servicio.

—Se pasaportan para Madrid, a los tenientes coroneles de Infantería de Marina, don Ricardo Rodríguez Navarro y don Francisco Bover, por haber sido destinados al Ministerio de Marina.

—Ayer fondeó en Mahón, a las trece horas, el cañonero «Cánovas del Castillo».

—Hoy salió de pruebas en alta mar el submarino «C 4».

Del Diario Oficial

Concede Gran Cruz de la Orden del Mérito Naval, con distintivo rojo, al teniente general don Federico Berenguer y a los generales de división don Manuel González Carrasco y don Manuel Goded.

—Publica Real Decreto relativo al ingreso y permanencia en la aeronáutica naval de los jefes y oficiales de la Armada.

—Nombra secretario de la junta superior de clasificación al contralmirante don Miguel de Mier y para auxiliarle en los trabajos correspondientes al capitán de navío don Jenaro Eduardo Verdía.

—Dispone que el capitán de navío don José González Roldán, continúe de representante del Ministerio de Marina en la delegación española de la comisión de límites con Portugal.

—Nombra comandante de la provincia marítima de Pontevedra al capitán de fragata don Ginés García de Paradas y Castro.

—Idem ayudante del distrito marítimo de Avilés al capitán de corbeta don Juan Navarro Degoñin.

—Destina al buque planero «Giralda» al teniente de navío don Alvaro Vázquez Armero Fernández.

—Dispone que cuando termine la licencia que disfruta el primer maquinista don Antonio Hernández López, embarque en el remolcador «Ciclope».

—Nombra jefe del negociado de personal de la escuela de Infantería de Marina en el ministerio al coronel don Rafael Moratinos.

—Idem subdirector y jefe de estudios de la escuela del cuerpo al teniente coronel de Infantería de Marina don José Lázaga Barait.

## Festejos de verano

El concurso de escaparates

Ha resultado muy interesante el concurso de escaparates celebrado anoche, pues han sido muchos los comerciantes que se han presentado con obras de notable mérito artístico distinguiéndose aquellos que han merecido los premios otorgados acertadamente por el Jurado en la forma que se indica a continuación.

El público, que tanto gusta de presenciar esta brillante competencia en logno y gusto artístico, se lanzó a la calle, aglomerándose ante los establecimientos, en tal número que se hacía muy difícil el aproximarse a contemplar los escaparates. Es de esperar que todos los podrán ver en noches sucesivas.

Dado el éxito que ha tenido la popular exhibición, no obstante el escaso tiempo de que han dispuesto los comerciantes y la reducida importancia de los tres premios concedidos (cinuenta, treinta y veinte duros respectivamente) creemos que en años venideros la Comisión de Festejos concederá más margen de tiempo y mayor estímulo a fin de que tan divertido concurso alcance todo el lucimiento posible.

Nuestro aplauso a la subcomisión encargada de este festejo y a los señores del comercio que han participado tan lucidamente en el concurso.

El jurado ha otorgado los premios en la siguiente forma:

Primer premio: «Fuente luminosa» Casa Baillo, Plaza de Valerino Togados.

Segundo premio: «Una aventura del Quijote», don Juan Sánchez Sombrería de la calle de Campor.

Tercer premio: «Fachada del Arca», don Luis García Cánovas, Plaza de San Sebastián.

Diplomas de honor: «Celebrando el bautizo», Casa Rodi, Calle del Aire «Bavio de París», don Antonio Mora, calle Hond, «Horno de loza», Bazar Novedades, Puerta de Murcia; «Fachada del Ayuntamiento», don José Faura, calle del Carmine-Fabricación del sombrero» don Ginés García calle Mayo; «Tiempo perdido», Casa Casañ calle Mayo; «Gramófono», don Antonio Vila, Puerta de Murcia.

Co. ciertos

Esta noche como todo los días, con cierto en el paseo del Muelle.

La portada luminosa

La artista portada luminosa del paseo del Muelle luce todas las noches de nueve y media a doce y media.

Elevación de globos

Mañana tendrá lugar este divertido festejo infantil de elevación de globos grotescos.

Se celebrará en la explanada del Muelle de Alfonso XII, a cargo del notable pirótecnico de Puertollano don Marcelo Brunet, a las seis y media de la tarde.

A este acto han sido invitados los niños y niñas de las escuelas de esta ciudad.

Comida a los pobres

El jueves 31 del actual a las doce y media de la mañana, y costeado por la Comisión municipal de festejos, se dará en la Tienda Anilo de San Pedro una comida extraordinaria a todos los pobres que concurran a dicho acto, hasta el total de 450 raciones. Se advierte que no se necesita más que la sola presencia de las personas que han de comer.

La novillada de feria

Mañana llegarán a ésta los seis preciosos novillos de don Melquíades Flores, cruce de Santa Coloma, que serán lidiados el próximo domingo por los aplaudidos diestros Natalio Sacristán Fuentes, Atarfeño y Chiquito de la Audiencia.

La animación que ha despertado esta buena novillada con picadores se traduce en el gran pedido que hay hecho de localidades, haciendo esperar una gran concurrencia.

La entrada general es a 4 pesetas.

La Velada Marítima

La Subcomisión organizadora de la magnífica Velada Marítima que se celebrará en nuestra hermosa bahía la noche del próximo domingo nos ruega hagamos público que los premios señalados no quedarán desiertos por ningún concepto.

## SUCESOS

Un obrero muerto

Ayer tarde estando trabajando en las obras de las Casas baratas el obrero José Bernal Benedito, de 23 años, soltero, con domicilio en Santa Ana, en el caserío de Las Peñuelas, a pesar de un andamio a otro, le cayó en la cabeza una piedra, causándole una conmoción cerebral.

Una vez repuesto, manifestó deseos de ser llevado a su domicilio, en donde a la siete de la tarde falleció.

Avisado el Juzgado, compareció por el juez señor Estreño, secretario señor Serra, oficial señor Ureña y médico forense señor Gutiérrez Martínez, se personó en el domicilio del interfecto, practicando las diligencias propias del caso y ordenando el traslado del cadáver al depósito de autopsias, donde hoy se le ha practicado.

Desease en paz el alma del infeluz cuando obrero.

## Espectáculos

(Nuestro criterio en esta sección no significa aprobación ni recomendación del espectáculo; sólo informar al público.)

Cine Sport.—Hoy «La inocencia de Abita» por Mabel Paulson y «Cosas del cariño» (cómic). Mañana «El camino recto» y «El finiste de los Llanos».

VISADO POR LA CENSURA

Pedro Domecq y C.

CASA FUNDADA EN 1730

Vinos, Coñac y Champang

PROPIETARIA DE DOS TERCIOS DEL PAGO DE MACHANUDO, viñedo el más renombrado en la Región JEREZ DE LA FRONTERA

La Casa en Londres y Representantes en todos los países  
Grandes destilerías y bodegas en Sanlúcar de Barrameda  
Las Juras de la Frontera Tomelloso (Ciudad Real)